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涉提供不明來歷「HPV九價預防疫苗」的環亞體檢集團佐敦診所，過去數月深陷顧客追

款潮，本港衛生署和海關聯手追查疫苗來源。海關前日拘捕環亞兩名董事，他們

涉嫌非法進口藥劑製品，違反《進出口條例》，而環亞昨在診所外貼出

「結業通告」，指受事件影響要退款給逾2,000名客人，共涉

款1,000萬元，但公司戶口兩周前遭銀行凍結，負責

人又惹官非，故只能清盤結業。有苦主昨到診

所追款時摸門釘，擔心退款隨時凍過水。

■文：香港文匯報記者 蕭景源、劉友光

■攝：香港文匯報記者 劉友光
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重複注射無害 一年後補打穩陣
醫 生 教 路

HVP疫苗以三針為一個療程，如今環亞結
業，未完成三針療程的客人，或者擔心之前
接種的疫苗是否正貨的客人，可以怎辦？有
婦科專科醫生及家庭醫生均指出，如擔心之
前接受注射的非正貨，建議重新注射三針疫
苗，「就算之前打的是正貨，重複注射對人
體無害，最穩陣是一年後補打。」
婦科專科醫生靳嘉仁指出，理論上若疫苗只

屬水貨而非假貨，未必無效，如只曾接受一針
或兩針注射，只要跟足指示於第一針起計一年
內補齊餘下流程便無問題；但如對之前接種的
疫苗缺乏信心，也可重新打過三針，「根據建
議，打完四價疫苗也可在一年後再打九價疫
苗，所以原則上隔一年再打最安全，但就算短
期內重複再打，對人體也無甚害處，只是不會
因為打多幾針額外增加抗體而已。」
家庭醫生關嘉美建議，如不清楚疫苗孰真孰

假，可從頭打過，但要留意注射時間，「藥廠
建議最長及最短兩個注射期，第一、二針最短

相隔一個月接種；二、三針則相隔3個月；最長注
射期是，第一、二針相隔1個月至9個月不等，第三
針則要在12個月內完成注射。」她相信今次只屬個
別事件，絕大部分診所均使用正貨疫苗，呼籲消費
者毋須過於擔心。 ■香港文匯報記者 聶曉輝

■傳出懷疑環亞體檢提供的HPV疫苗針有問題後，
大批顧客曾在上月10日到其佐敦診所要求退款。

廣東顧客周小姐廣東顧客周小姐：：「「和和
朋友按計劃今月打第朋友按計劃今月打第
三針三針，，但中介說先別但中介說先別
約時間約時間，，所以才沒所以才沒
約約，，怎料看新聞知道怎料看新聞知道
環亞清盤的消息……環亞清盤的消息……」」
周小姐稱周小姐稱，，她和兩名朋她和兩名朋
友一共支付了友一共支付了11..4444萬萬
元元，，現在環亞突然結現在環亞突然結
業業，，連中介都失去聯連中介都失去聯
絡絡，，不知如何是好不知如何是好。。

本港顧客謝女士本港顧客謝女士：：

「「今年今年 33月打了第一針月打了第一針
後後，，55月即傳出針有問月即傳出針有問
題題，，但環亞一直堅稱沒有但環亞一直堅稱沒有
問題問題，，並可安排並可安排77月打第月打第
二針二針，，詎料昨天由通訊群詎料昨天由通訊群
組中得知環亞結業消息組中得知環亞結業消息，，
中介亦推說自己同是受害中介亦推說自己同是受害
者者。。」」她對環亞感到很失她對環亞感到很失

望望，，「「百分百有預謀地百分百有預謀地
欺詐消費者欺詐消費者」」，，她認她認
為香港政府應徹查為香港政府應徹查
事件事件。。

廣州顧客陳女士廣州顧客陳女士：：

「「一共介紹了十多位朋友光一共介紹了十多位朋友光
顧環亞顧環亞，，全部打了第一全部打了第一
針針，，每針約每針約22,,000000元元，，及至及至
傳出使用水貨針後傳出使用水貨針後，，她已她已
立即要求退款立即要求退款，，但環亞一直但環亞一直
堅稱針沒問題堅稱針沒問題，，數日前仍說數日前仍說
可以安排打第二針可以安排打第二針。。」」昨天昨天
她原打算為朋友辦退款手她原打算為朋友辦退款手
續續，，詎料摸門釘詎料摸門釘。。她認為她認為
事件對香港醫療界聲譽造事件對香港醫療界聲譽造
成負面影響成負面影響，，或會報警及或會報警及
向消委會投訴向消委會投訴。。

內地顧客吳小姐內地顧客吳小姐：：

「「一共介紹了一共介紹了99位至位至1010位位
朋友光顧環亞朋友光顧環亞，，她們只打她們只打
了一針或兩針了一針或兩針，，其後環亞其後環亞
被報道提供水貨針被報道提供水貨針，，她們她們
遂向環亞查詢退款或是繼遂向環亞查詢退款或是繼
續打針安排續打針安排，，但環亞的回但環亞的回
覆是正在處理中覆是正在處理中，，直到昨直到昨
天突然接獲清盤消息天突然接獲清盤消息。。」」
她指她指，，怎也想不到會突然怎也想不到會突然

結業結業，，實在令人失實在令人失
望望，，不知道該怎樣不知道該怎樣
追討追討。。

深圳顧客王小姐深圳顧客王小姐：：

「「共向中介公司介紹了共向中介公司介紹了
1212位朋友位朋友，，支付了支付了77萬萬
多元多元，，其中其中55人已打第一人已打第一
針針，，77人已打第二針人已打第二針，，昨昨
天到環亞原本想要求退天到環亞原本想要求退
款款，，詎料它已結業……詎料它已結業……」」
王小姐稱王小姐稱，，或會報警及向或會報警及向
香港海關求助香港海關求助，，相信追討相信追討
工作會十分艱辛和漫長工作會十分艱辛和漫長，，
她認為在傳出疫苗針有問她認為在傳出疫苗針有問
題後題後，，香港政府一直在香港政府一直在
拖拖，，終致今天結局終致今天結局。。

據了解，早前海關與多個部門展開聯合行動，搜查環亞
體檢集團位於佐敦及觀塘的兩個辦事處，6月4日拘

捕一名61歲男子及一名44歲女子，他們涉嫌違反《進出口
條例》。據了解，兩人是環亞的董事，已獲准保釋候查，
海關仍在進一步調查案件。
根據《條例》，任何人如非根據進口或出口許可證的規

定而進出口任何藥劑製品，即屬違法，一經定罪，最高可
被判罰款50萬港元及監禁兩年。

內地客擬求助消委會
另一方面，昨晨10時許，陸續有環亞顧客到其位於佐敦

嘉賓大廈的診所要求退款，但發現診所重門深鎖，門外貼
有結業通告，有3名顧客追討無門，報警求助。不少來自
內地的顧客昨向記者大吐苦水，擔心環亞結業令他們追回
款項的機會更加渺茫，打算向消委會求助。
據環亞體檢集團貼出的通告指，該公司在過去數星期，

不斷受子宮頸癌疫苗的報道困擾，而該公司曾努力嘗試令
公司運作回復正軌，又強調所提供的疫苗都是由默沙東藥
廠生產，並以適當方式運送及儲存，亦無收到任何客人注
射疫苗後感到不適的投訴。通告又指，「我們亦負責任地
為超過2,000多位未使用或未完成注射疫苗的顧客作出賠
償，涉及金額1,000萬元。可惜，公司戶口自兩星期前被銀

行凍結，公司負責人更惹上官非。我們在別無選擇的情
況下，唯有宣告清盤結業。」通告指，該公司已委託律
師開始清盤程序，並遣散所有員工。香港文匯報記者昨
晚到環亞位於觀塘巧明街另一個辦事處，發現重門深
鎖，門外同樣貼有結業告示。勞工處表示，暫未收到環
亞員工的求助。
今次席捲香港的懷疑水貨「HPV九價預防疫苗」風
暴，於今年4月底由《大公報》率先踢爆，發現市面上有
疑似水貨疫苗提供給內地顧客注射，其間得悉有顧客
光顧過環亞，《大公報》經過連續報道引發各方關注，
自5月初開始，有大批顧客向環亞查詢及要求退款。
據《大公報》報道，環亞女負責人向記者承認環

亞並未向美國默沙東藥廠「攞貨」，並解釋：「我
哋係自己同相熟幾間診所攞貨，所以藥廠先話無供
應畀我哋囉。」而衛生署和海關其後介入調查和採
取行動。

衛署與海關調查仍在繼續
衛生署昨表示，該署藥物辦公室今年接獲約200

宗涉及環亞體檢集團的查詢或投訴。該署與海關就
環亞體檢集團的調查仍在繼續，調查完成後會就進
一步行動徵詢律政司意見。
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■■環亞體檢位於佐敦的診所昨日貼出結業通告
環亞體檢位於佐敦的診所昨日貼出結業通告。。

■■顧客登門始知環亞體檢已結業顧客登門始知環亞體檢已結業。。

消費者不備案 隨時無錢分
律 師 點 睇 蔣麗芸促改善私醫機構例

環亞體檢集團昨日宣佈清盤結業，如有曾付款
但未使用或未完成注射疫苗的顧客是否能退回款
項？其手續又是如何？大律師陸偉雄直言，若有
公司清盤結業，會優先向有抵押的債權人償還債
務，最後才償還給消費者，恐怕到時資產已被瓜
分，未必夠錢還給消費者。不過他指出，消費者
必須先向臨時清盤人備案，否則「無人知道間公
司欠你錢，有錢還你都收唔到」。
陸偉雄指出，清盤結業一般有兩類，其一是因

股東不和等董事問題，公司財政穩健，自然有力
償還債務；另一類則屬資不抵債，而環亞明顯屬
後者。他指出，一旦申請清盤後，臨時清盤人便

會幫該公司「計數」，先將資產償還給有抵押的
債權人，例如銀行等；其次才到員工欠薪及遣散
費等勞工權益；接着是欠政府的款項，例如利得
稅及差餉等；之後再到提供物料的公司，例如疫
苗供應商等；最後才到消費者。
陸偉雄說：「消費者取回欠款的機會好細，因

為如果有錢還，根本不會清盤。」他指，消費者
必須先向臨時清盤人備案，提供單據告
知涉及的欠款金額。至於整個追討過程
歷時多久，要視乎賬目混亂情況，難一
概而論，「複雜的話一兩年都不出奇。」

■香港文匯報記者 聶曉輝

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）民建
聯立法會議員兼衛生事務發言人蔣麗
芸昨日表示，近月收到近千宗有關注
射HPV疫苗的電郵，大部分求助人懷
疑自己接種的疫苗是水貨，當中大部
分為內地人。對於有關醫務所結業，
蔣麗芸擔心有人仿效，並透過結業清
盤逃避法律責任或賠償，然後再「借

屍還魂」改名另開醫務所，促請衛生
署及醫委會必須作出監管，同時檢視
《私營醫療機構條例》對該些醫務所
規管有否不足，並盡快作出改善。
消委會指，截至昨日下午5時，共收

到53宗涉及環亞的投訴，全部未能成功
調停。由於涉及該商戶的事件已進入司
法程序，消委會暫時不便進一步回應。


